El Instituto Universitario de Estudios de la Mujer de la Universidad Autónoma de Madrid

UIERO en primer lugar agradecer al Profesor Fernando Arroyo, Di-

Otilia Mó Romero*

Ley de Reforma Universitaria por real decreto 842/1993 de 28 de Mayo (BOE de 17 de Junio de

rector del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE) de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM) y a Manuel Álvaro, coordinador de publicaciones de dicho centro, el que hayan encargado a nuestro Instituto este monográfico de la revista *Tarbiya*, lo que supone una ocasión inmejorable para dar a conocer, en ámbitos que en algún caso serán distintos de los habituales, algunas de las actividades del mismo.

Para encuadrar mejor los trabajos que se presentan a continuación, me toca a mí hacer una breve reseña general de objetivos, estrategias seguidas, así como de las actividades desarrolladas para la consecución de los fines que desde el Instituto Universitario de Estudios de la Mujer (IUEM) se persiguen, siendo por supuesto uno de estos fines contribuir, aunque sea de forma modesta, a la educación para la igualdad, entendida ésta en su acepción más amplia.

El IUEM de la UAM surge como Seminario de Estudios de la Mujer en el año 1979, siendo reconocido como Instituto de Investigación en el marco de la 1993). Los miembros del IUEM —en la actualidad 48—son profesoras/es de la UAM, que en su trabajo docente y/o de investigación están interesados en los estudios de las mujeres o de género y que deciden voluntariamente pertenecer a dicha Institución. Esto convierte a nuestro Instituto en punto de encuentro y debate, docente-investigador, con marcado carácter multidisciplinar.

Los objetivos que pretendemos podría sintetizarlos en tres: a) Potenciar la Docencia y la Investigación sobre temas y perspectivas de interés para las mujeres en la UAM. b) Fomentar la incorporación activa de las mujeres a los procesos de creación de la ciencia y la cultura. c) Promover la incorporación de los estudios de género al cuerpo general del conocimiento dentro de la «Academia», así como su difusión a la sociedad para que puedan servir de referente y ayuden a evitar situaciones de discriminación.

Para la consecución de estos objetivos, hemos optado por una estrategia múltiple, consistente, no sólo en desarrollar actividades propias del Instituto

^{*} La profesora Otilia Mó Romero ha sido directora del IUEM hasta mayo de 1996, durante la elaboración de este número. La profesora Pilar Pérez Cantó es la actual directora.

sino también en tratar de introducir en los distintos Departamentos de los que formamos parte, y en la medida de lo posible, la perspectiva feminista a fin de que ésta sea incorporada a sus proyectos de investigación y planes docentes, tanto en los programas de las asignaturas curriculares de los distintos ciclos, así como, en la posible oferta de asignaturas nuevas a medida que una mayor flexibilidad en los planes de estudio lo permita.

A nivel de proyectos, de investigación el Instituto ha intentado potenciar como propios proyectos interdisciplinares que estudien un mismo tema desde la perspectiva de diferentes áreas de conocimiento. Esto ha supuesto, sin duda, no sólo un análisis más completo y profundo sino también una complementariedad que es muy poco común a otros proyectos, dada la estructuración por Departamentos asociados a áreas de conocimiento, que se da en nuestros centros. Es precisamente el componente interdisciplinar el que ha dado lugar a los aspectos más atractivos y novedosos de nuestras investigaciones. Los proyectos que se han desarrollado han sido subvencionados por distintas entidades. El Instituto de la Mujer, subvencionó, entre otros, el proyecto «Libro Blanco de los Estudios de las Mujeres en las Universidades Españolas», que es presentado más ampliamente en un artículo posterior por la Profesora Mayte Gallego; otros lo han sido por la Consejería de Educación de la Comunidad de Madrid -un ejemplo de éstos sería «Las Mujeres en Madrid en la Edad Moderna» cuya investigadora principal ha sido la Profesora Margarita Ortega-. La DGICYT ha financiado también diversas iniciativas, algunas en el área de la Salud, como la dirigida por las Profesoras Julia Sebastián y Consuelo Prado, o la dirigida por la Profesora Cristina Bernis; en el área de Humanidades la dirigida por Margarita Ortega, etc. En todos ellos se involucran profesoras/es de distintas áreas de conocimiento y de distintos Departamentos. En estos últimos años hemos participado también en proyectos financiados por la Unión Europea, fundamentalmente en proyectos de Capital Humano y Movilidad. El ejemplo más significativo al respecto es la red europea «The Gender Perspective of the Quality of Live in the STPO Program», en la que estamos involucradas la Profesora Mayte Gallego y yo misma.

En las actividades docentes hemos comenzado nuestra oferta en el Tercer Ciclo, participando con asignaturas en los diferentes programas de distintos Departamentos de la UAM, con una oferta promedio en los últimos años de 8 a 10 asignaturas cada curso. A medida que se han ido imponiendo los nuevos planes de estudio de las diversas licenciaturas, en donde hay una mayor flexibilidad sobre todo en lo que respecta a asignaturas optativas, hemos intentado incorporar el mayor número posible de ofertas. Este punto se desarrollará también en mavor extensión más adelante (véase el artículo de las Profesoras Pilar Pérez Cantó y Elisa Garrido). Ha sido también importante, desde el punto de vista docente, la participación en el programa Erasmus de la Unión Europea, hemos enviado un promedio de 8 estudiantes cada curso en los últimos 6 años dentro del programa «Women's Studies and Education». Se ha solicitado a Bruselas que dicho programa continúe dentro del nuevo programa Sócrates, en el que también se incorporará la red temática de Estudios de la Mujer. Añadir que nuestro Instituto participa también en otros programas europeos como el programa ALFA «Mujeres y Ciudadanía en América Latina». Por último señalar nuestra colaboración con el ICE, dentro del Curso de Formación Inicial de Profesorado de Secundaria, impartiendo la asignatura de «Educación para la Igualdad de Oportunidades entre ambos Sexos» cuya coordinadora es la Profesora Julia Sebastián (ver el artículo de Isabel Correcher al respecto).

Además de la actividad apuntada en investigación y docencia, nuestro Instituto desarrolla cada año una serie de actividades propias, de las cuales la más emblemática es para nosotras las «Jornadas de Investigación Interdisciplinar» que sobre distintos temas tienen lugar cada dos años y de las cuales hemos publicado en todas las ediciones el correspondiente libro (ver lista de publicaciones del IUEM). Las XI Jornadas con el título «Género, Clase y Etnia en los Nuevos Procesos de Globalización» han sido las últimas celebradas. Están previstas además otras actividades para éste año que nos sirven como ejemplo de lo que es la norma habitual: a) Seminario «Las Mujeres y la Construcción Europea», b) Programa de intervención psico-social en

mujeres con cáncer de mama. c) Percepción, tratamiento y diagnóstico de problemas de salud en la mujer, etc. Todas estas actividades programadas a lo largo del año están abiertas al público en general y a los/as estudiantes de la UAM en particular. Hay que decir que en todos los casos están patrocinadas por distintos organismos, como el Instituto de la Mujer (Ministerio de Asuntos Sociales), la Dirección General de la Mujer de la CAM, así como, en casos concretos, por diversas entidades privadas.

Solamente añadir, como colofón a esta breve presentación, que mantenemos abierta al público, en horario de mañana, una biblioteca especializada con más de cuatro mil títulos en sus fondos, así como algunas de las revistas más prestigiosas del campo. La existencia de esta biblioteca es un logro que nos enorgullece muy particularmente y su mantenimiento nos parece fundamental para seguir avanzando en nuestro trabajo.

Otilia Mó Romero

Instituto Universitario de Estudios de la Mujer Universidad Autónoma de Madrid